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Hubo una vez, cuando el tiempo era la dimensión 
que marcaba la vida, que el tiempo era apreciado 
cuando el sol marcaba un nuevo día, caía una hoja 
del calendario o se iniciaba un nuevo año; la idea de 
lo que se podía hacer en una hora en una mañana o 
en un día, era constante e  inmutable. Ahora todo 
es diferente, porque existe un apatito insaciable de 
velocidad para “ganarle tiempo al tiempo”, como 
si eso fuera posible.

Queremos decidir, hacer y responder a las 
circunstancias en forma inmediata como asegura 
el dicho popular “madrugamos para hacer que 
amanezca mas temprano”.

En loco afán de velocidad hemos perdido nuestra 
capacidad de reflexión y meditación constructiva. 
Nos olvidamos que Dios mismo tomó su tiempo 
en la obra de su creación; podemos ver que en cada 
elemento de la naturaleza hay ritmo y armonía 
dentro del marco de “su tiempo”. Es, en esta 
tesitura, como debiéramos actuar, porque somos 
parte de esa misma naturaleza, o de lo contrario, 
por el afán de ganar tiempo, sólo ganamos stress, 
depresiones, ataques cardiacos y otras notas 
discordantes que rompen el ritmo y la armonía 
que debiéramos tener con nosotros mismos, con la 
naturaleza y con nuestro Creados.

Olvidamos que “todo tiene su tiempo, y todo lo 
que se quiere debajo del cielo tiene su hora”…

Por: Jorge Hernández Ochoa

TODO EN SU TIEMPO

Reflexiones literarias 
sobre los nuevos tiempos

4Ágora Mexiquense



Creo que uno de los espectáculos más hermosos 
de la naturaleza es  ver el arcoíris, después de 
una abundante lluvia. Pero antes que veamos el 
arcoíris hubo nubarrones y tormenta. Lo mismo 
acontece en nuestra vida cuando es azotada por 
las dificultades, preocupaciones, enfermedades y 
demás calamidades que nos acechan. Sentimos que 
nos ahogamos y deseamos que aparezca el arcoíris.  

En algún lugar leí: “Cuando en tu vida se oculte la 
alegría tras los nubarrones de las preocupaciones, 
recuerda que también el sol se esconde detrás de los 
celajes. Aun cuando el espacio impida el paso de la 
luz, las estrellas continúan brillando limpiamente” 
Tus problemas son pasajeros, y mientras no llega 
el momento de solucionarlos, mantén la calma; 
solo así podrás disfrutar de la belleza que te rodea. 
Si mañana te toca comparecer ante el tribunal, 
¿porque agonizar desde ahora?. Deja que cada 
situación ocupe su lugar. Por lo pronto trata de 
vivir al cien por ciento.

Reserva en tu corazón un lugar sagrado donde no 
pueda entrar la turbación o el tedio. Y si permites 
que Dios reine allí, serás doblemente feliz.

Las tormentas de la vida continuarán pero el 
Señor no permitirá que sean más fuertes de lo que  
podemos soportar, y la calma llegará a nuestra 
vida. Invoquemos al Señor y Él traerá la paz a 
nuestra barca, entonces brillará el arcoíris.
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Dame pan, lo bastante para el día;

Y que nunca me robe la alegría

El pensar en el pan para mañana.

Permíteme Señor, ser como el ave,

Que al llegarse la noche, dulcemente,

Una canción de gratitud desgrana.

Dame solo por hoy tus bendiciones:

Y dame solamente las canciones

Conque alegrar por hoy esta jornada;

Que al ir a descansar, sin inquietudes,

Por el día que viví te de las gracias,

Y espere sin temor la alborada.

Dame sólo por hoy lo más urgente,

Y que nunca, Señor, esté impaciente

Por las necesidades de mañana.

Mañana Tú vendrás a mi camino,

Y como hoy, dejarás sobre mi frente

El beso de tu amor casto y divino.

DAME SOLO POR HOY
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El comportamiento 
de la tasa de 

empleo en tiempos 
de pandemia

El más reciente estudio del Centro de 
Investigación y Ciencia Económica de la facultad 
de Economía, de la Universidad Autónoma del 
Estado de México, sobre el aumento de la tasa de 
ocupación en la entidad como consecuencia de la 
crisis sanitaria provocada por el virus Sars 
Cov 2 causante de COVID, ha sido la 
más drástica en los últimos 50 años.

Los sectores más golpeados 
por la pandemia son el de la 
construcción y el de servicios 
turísticos. Ambos importantes 
generadores de empleos 
temporales, no sólo se estancaron 
sino que disminuyeron sus 
plantillas laborales de personal 
permanente a la mitad. 

Empero, el empleo formal en la entidad 
no ha resentido una baja sensible. Si bien es cierto 
que en los primeros meses de iniciada la pandemia 
perdieron su empleo formal miles de personas, 

Por: Eduardo Garduño Campa

también lo es que una gran parte de ellas lo han 
recuperado durante el tercer trimestre del 2020 y 
se prevé una recuperación aceptable para el último.

Y es precisamente esta situación lo que ha evitado 
una crisis social que pudiera desembocar en 

manifestaciones de eventos violentos que 
pongan en riesgo la estabilidad con la 

que se cuenta hasta ahora.

Si bien hay eventos y 
manifestaciones de protesta 
por temas específicos como 
la violencia de género, la 
inseguridad y demanda de 
apoyos de programas sociales, 

estos no son detonantes para el 
aumento de la tasa de desempleo, 

como si lo ha provocado la crisis 
sanitaria.

Para recuperar los niveles de empleo que se tenían 
hasta antes de la pandemia, será posible cuando 
se garantice la inmunidad y eso se logrará con 
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la vacuna. Pero también si hay conciencia social 
sobre la importancia de seguir los protocolos de 
prevención y se sigue la norma sanitaria, también 
se pueden mejorar la situación del desempleo.

La caída del empleo en el Estado de México, 
es más notoria que en otras entidades por ser el 
territorio más poblado del país. Pero aún así no se 
resiente como en otros estados donde el turismo es 
la principal fuente de ingresos y de los sectores más 
castigados por la pandemia.

La tasa de desempleo actual en el territorio 
mexiquense se encuentra en sus niveles más altos, 
principalmente en la zona oriente donde haya más 
población, no obstante se prevé una recuperación 
en el cierre del año, si y solo sí, se respetan las 
medidas sanitarias y se siguen los protocolos. De 
lo contrario por muy buenas intenciones que haya 
sólo quedará en eso. Por lo tanto aquí debe pesar 
más la responsabilidad de la sociedad.

Lo que ha hecho posible que el desempleo no 
detone otra crisis social, es porque a pesar de que 
está en sus niveles más altos, la economía informal 
–la auto ocupación- le ha permitido revertir la falta 
de ingresos, además de que se ha logrado sostener 
en más del 95 por ciento el empleo formal.

Pero insisten los especialistas que el peso de la 
crisis no debe recaer solo en el sector público, sino 
que debe haber responsabilidad compartida, que 
la población haga lo que le corresponde en esta 

emergencia sanitaria, respetar el protocolo, la sana 
distancia y no salir de casa sino es necesario. Se 
puede, todo está en la disposición y voluntad que 
se tenga.
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La calaca muy ufana

Se está acercando al panteón 

Será mejor que se cuiden 

Los que integran a la Unión.

La calaca está buscando 

Al Órgano Electoral 

Pa´ llevárselos a todos  

Pues actuaron sin moral.

Los resultados se saben

El órgano los alteró 

Y a las otras dos plantillas

Ya ni en cuenta las tomó.

En Valle de Bravo fue

Todos tenemos conciencia 

Y fue el Órgano Electoral 

Quien lo hizo por conveniencia.

Compañeros Pensionados

Muchos tienen la razón

Se brindaron con esfuerzo

Y entregando el corazón. 

Disfruten de su receso 

Con mucha satisfacción 

Siempre con la frente en alto 

Defiendan su institución. 

Estás calacas son broma 

Espero a nadie moleste

Y que la Unión reconozca

Que todo fue un gran sainete.

Ya me voy a despedir

Sin llorar y sin  reír

Que esto sirva de experiencia 

Que ya no vuelva a ocurrir. 

Toluca, México 

Noviembre de 2020 

 

Todos supieron las cifras 

Que en Valle de Bravo dieron 

Votaron muchos “muertitos”

Sabrá Dios como “salieron”.

Fue a la Planilla Morada 

Y el Órgano los nombró 

Esta Unión de Pensionados 

Creo que ya se terminó.

La calaca muy tenaz 

Está buscando en la orilla

En la Unión o en el panteón 

Para llevarse a Costilla. 

La calaca muy ufana 

Se está acercando al panteón

Será mejor que se cuiden 

Los que integran a la Unión.

La calaca está muy triste 

Creo que con mucha razón

No pudo llevarse a nadie 

De los que forman la Unión. 

Calaveras para los pensionados
 del

 ISSE
MYM.

Por: Lic. Ignacio Salgado García
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En un bosque no tan pequeño y con un volcán como adorno 
“el volcán Xinantécatl“ habitaba una pequeña comunidad de 
duendes, esta comunidad cumplía  a ley formal con su única 
ley de vida, cada familia cuidaba una olla de oro, la cual 
creían, daba sentido a su existir, o al menos eso se pregonaba 
entre los dirigentes viejos, cascarrabias y amargados de 
aproximadamente 7 años de edad, pues los duendes sólo 
llegan a vivir hasta 15 años como máximo, durante sus años 
de vida, cuidan ávidamente su pequeña olla de oro, desde que 
nace un bebe aluxe es condicionado para que permanezca 
sentado durante largos periodos de tiempo con la vista fija 
sobre su preciado tesoro, no existe otra forma de vivir, no existe 
variación en la educación de un aluxe, durante la infancia 
no se les permite jugar, se les condiciona a la estática total, 
aprenden posturas para permanecer inmóviles el mayor tiempo 
posible, tienen que aprender a comer lo más rápido posible, 
sin masticar, tragan y digieren, los duendes comen muy poco, 
pues sólo pesan en promedio 2 kilogramos, la instrucción debe 
de ser militarizada pues el futuro de sus sucesores, depende del 
buen trabajo que hagan los contemporáneos. 

Un buen día un duende llamado Tose, perdió a su padre, nadie 
sabe lo que sucedió; Tose era sólo un adolescente de 1.5 años 
de edad, pero aún así se tuvo que encargar del patrimonio 
familiar, que al mismo tiempo era un bien comunitario, el joven 
duende, apenas había concluido con su adiestramiento básico, 
no estaba preparado para una responsabilidad tan grande, sin 
embargo la madre de Tose suplico para que hiciera un esfuerzo 
y fuera el aluxe de la familia, aquel que diera continuidad a 
la misión duendesca, los días transcurrieron y el pequeño se 
mostraba tenso, agobiado y enfadoso; esa, es en realidad la 
personalidad de estas criaturitas. Se resguardan en huecos de 
árboles para limpiar todo el día sus diminutas monedas de oro, 
tiene que ser de esta manera; para observar a la luz del sol que 
sus monedas queden relumbrantes de limpias, sus momentos 
más eficaces es cuando llueve y hay sol, pues con el agua de 
lluvia limpian sus tesoros, y con el sol, se aseguran de que el 
brillo sea impecable, mientras se mantienen en resguardo en el 
hueco de un árbol para evitar los peligros. 

La historia es verdadera pues el arco iris se forma de la 
refracción de la luz reflejada por las monedas de oro de los 

aluxes, cuando la lluvia cesa puedes asegurar que la limpieza 
del tesoro concluyo y los aluxes se vuelven a enterrar en sus 
profundas guaridas, hasta la próxima lluvia soleada. 

Un buen día en el instante preciso en el que Tose daba brillo 
a sus monedas, pasó corriendo un grupo de humanos, todos 
ellos con mochilas a la espalda o a al hombro, y de una de 
las mochilas cayó un artículo; el aluxe ya había escuchado 
sobre estos seres monstruosos, durante un instante se sintió 
temeroso, superando su miedo se levanto pronto y corrió a 
recoger el articulo, era algo que el nunca había visto, un 
objeto rectangular, de superficies lisas, conformado por 
múltiples rectángulos planos en el interior, al expandirlo se 
percató de símbolos y algunos paisajes plasmados sobre estos 
rectángulos, además de un sinnúmero de imágenes impresas 
de criaturas extrañas, el diminuto ser quedo sorprendido, 
pues creyó que parte del mundo se encontraba atrapado en 
ese artículo mágico, cuando lo cerraba  todo desaparecía, y 
la inquietud de que así sucediera, ocasionaba que lo volviera 
a abrir, asegurándose de que su interior se mantenía intacto, 
durante los primeros días tuvo temor de contar su hallazgo al 
resto de los aluxes, pues ellos inmediatamente se percatarían 
de que descuidaba su función primordial “vigilar el gran 
tesoro”, por lo que durante varios días no lo contó a nadie, 
semanas después y sin descubrir el significado de los símbolos 
tuvo la atrevida idea de consultar a los ancianos de la aldea y 
preguntar, si alguno de ellos sabia el significado de aquellos 
garabatos, pero su temor de ser reprendido se lo impidió, aun 
así se maravillaba con los escenarios atrapados en ese objeto 
mágico. 

Lo abría y cerraba constantemente, su admiración no 
terminaba de satisfacerse, un día al tomar su lugar a la mesa 

Por: Genaro Hernández Fernández



para comer, el resto de los duendes se percataron de la sonrisa 
que se dibujaba en el rostro de Tose, en un inicio nadie 
considero una situación de preocuparse, pero al paso de los 
días y durante la comida la sonrisa de Tose era permanente, 
y la madre finalmente sentencio diciendo –Hijo esa no es la 
actitud de un duende, tienes que madurar,- Tose rápidamente 
distorsionó su rostro adoptando una pose seria, con el rostro ya 
desencajado y fingiendo un poco de enfado, se levanto pronto 
de la mesa y con vos seca y formal dijo –Voy a trabajar, no me 
esperen para cenar- La duende madre orgullosa dijo, -Mi hijo 
esta creciendo, se esta convirtiendo en todo un aluxe adulto. 

El abuelo llamado Moco, no conforme con la sinceridad de su 
nieto, lo siguió para asegurarse de lo que en realidad le sucedia 
a Tose, al llegar a la cámara del tesoro sorprendió a su nieto con 
el objeto mágico, en el mismo instante y sin pensarlo exclamo: 
-¿Que sucede aquí? ¿Por qué no estas cuidando nuestro 
tesoro?, -los colores del rostro de Tose eran intermitentes entre 
rojo y pálido, quiso contestar, pero los nervios lo traicionaban 
mientras decía -abuelo Mo –mo- mo, Moco ¿que estas haci-
ciendo aquí?, -y este contestó, -yo sabía que aún eras muy joven 
para tener una responsabilidad de un adulto, ¿qué es lo que 
tú estas haciendo? -respondió enérgicamente el abuelo Moco, 
-de donde sacaste ese objeto, -Tose no supo que contestar y el 
monologo del abuelo se prolongo  -¿Acaso lo robaste? 

-No, no. ¡Claro que no!- contesto rápidamente el pequeño 
duende. 

-Un humano lo tiro en el bosque, yo solamente lo recogí 

El abuelo Moco lo arranco de entre las manos de su atrevido 
nieto insulso 

Diciendo al mismo tiempo 

-Pensaré, si se lo digo a tu madre, y decidiremos el castigo que 
mereces.  

Tose, un poco asustado de las inciertas consecuencias y 
castigos, con la mirada perdida durante largo rato, sólo se 
concentró en contemplar su brillante olla. 

Temeroso al siguiente día y durante la hora de la comida el 
abuelo sólo se limitó a observarlo con el rabillo de los ojos, 
Tose sintió que el abuelo aún lo estaba juzgando y preparando 
la sentencia, pero su corazón se alivió cuando percibió que la 
actitud de su madre no había cambiado hacia él, evidencia 
de que aún, no estaba enterada de su falta, Tose sólo estaba 
esperando el castigo del abuelo, sin que se enterara su madre, 
pero los días transcurrieron y esto no parcia que fuera a 
suceder. 

Al cabo de algunos días y durante el horario de los alimentos, 
se observaba una leve tristeza en Tose y sin percatarse, el 
abuelo esbozaba una ligera sonrisa, pero la perspicaz madre 
de Tose sí lo notó, y preguntó enérgicamente 

-¿Que está sucediendo? -el abuelo impávido sólo atino a 
contestar tartamudeante y repetidamente 

-Nada, nada ¿a qué te refieres? 

Tose con los ojos desorbitados reclamó.  

-¡Moco tramposos!, ¡no lo puedo creer!, ¡viejo cretino! -y la 
madre con un zape, controló la exaltación de su hijo. Y volvió 
a preguntar  

-¿Alguien me puede explicar que sucede?- El pequeño duende 
quiso hablar, pero la madre lo detuvo con una seña. 

El abuelo con la cabeza gacha, se levantó de su lugar y les 
dijo a todos, -Síganme, les mostraré-. Todos se levantaron de 
la mesa y siguiendo al abuelo, llegaron a la recamara de éste. 

Dicen que por cada año de servicio, los duendes reciben una 
moneda de oro, misma que guardan en su baúl personal; ya 
dentro de la habitación del abuelo, este abrió dicho baúl, todos 
a su alrededor esperaban ver un baúl repleto de oro, en cambio, 
en aquel baúl y bajo llave, se encontraba el objeto mágico que 
incauto a su nieto, todos se miraban sorprendidos entre sí, y 
preguntaron al abuelo -¿Qué es ese objeto?-  Mientras que el 
abuelo respondió – Es mi nuevo tesoro. 

Los duendes a través de generaciones siempre han cuidado 
su riqueza, contabilizada en monedas de oro, la historia 
duendesca reconoce que la vida de ellos sólo tiene como 
propósito contemplar y resguardar sus ollas de oro, es el 
destino de los duendes. 

La casa de los duendes comenzó a llenarse de esos objetos 
mágicos, pues el abuelo cambio sus propias monedas por más 
objetos mágicos, muy similares al primero, y los repartió entre 
todos los integrantes de la familia. 

 

La familia de Tose, dejo de pertenecer a la comunidad de 
los duendes, y fue degradada a un rango de aluxes, pues su 
personalidad cambio, a partir del hallazgo de Tose, esa familia 
se volvió feliz y contenta permanentemente, reían y saltaban, 
algo poco adecuado para los duendes, así que desde ese 
momento, fueron excluidos de la grandiosa, rebosante y rica 
comunidad de duendes, el tesoro familiar les fue incautado, en 
su casa sólo se veían aquellos objetos mágicos rectangulares, 
que parecían tener atrapados signos y seres mágicos entre 
sus páginas, fue el motivo de que aquella familia se volviera 
loca, pues aseguraban que el tesoro que ellos poseían, era más 
valioso que el oro mismo. ¡Que atrevimiento y blasfemia tan 
grande! 

Aluxes, es el nombre que se les otorga a los duendes que son 
diferentes, pues eran felices y sonrientes, es la enfermedad que 
los pierde de su realidad. 

Buscamos el oro con avidez, el dinero con ahínco, la riqueza 
de por vida y al final morimos, sólo eso, ¡morimos! 
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Mientras que el mundo vive momentos de 
incertidumbre por el resultado final de las elecciones 
en los Estados Unidos, el COVID 19 sigue siendo 
el flagelo de la humanidad, la pandemia no da 
reposo y todos los días el número de contagios y 
muertes va en aumento.

Hospitales al tope, el sector salud a punto de 
colapsarse y millones de irresponsables siguen 
organizando fiestas, no usan cubre bocas y nada 
saben de lo que significa la sana distancia.

Los rebrotes son cosa de todos los días y lo peor del 
caso es que de verdad causa indignación que pese 
a los miles de muertos aún digan que el COVID 19 
no existe.

La gran esperanza para la humanidad la constituyen 
las vacunas que más de 5 países están trabajando 
con toda celeridad, pero será cosa de esperar 
resultados definitivos en cosa de cuatro meses.

Para ese entonces habrán muertos miles de 
personas, no queremos ser aves de mal agüero ni 
agoreros del desastre. Solamente adoptamos una 
posición realista. La pregunta es: ¿nuestro gobierno 
tendrá los recursos económicos para comprar más 
de 100 millones de vacunas?

La respuesta está en el aire, como en el aire se 
encuentra la sobrevivencia de millones de seres 
humanos, algunos morirán de COVID y otros 
millones más morirán de hambre.
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Cuarta Parte 

¿EN MEDIO DE LA PANDEMIA NOS INVADE LA 
SISTEMATIZACION A LOS PENSIONADOS DEL 

ISSEMYM ?
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Las nuevas tecnologías de la información se aparecieron de 
manera súpita, pues a raíz del Coronavirus todos los pensionados 

y pensionistas que acudían las distintas pagadurías (20) en que 
quincenalmente en dos días en su mayoría se organizaban 

los pagos según la  letra de su apellido (a-n, m-z) ahí nos  
encontrábamos  los viejos amigos y excompañeros de 

trabajo, algunos haciendo sus compras en los mercaditos 
aledaños otros se iban  a desayunar y los más poquitos  
se complacían con platicas elocuentes, de anécdotas del 
pasado.
Desde el pasado mes de abril el issemym implementó 
la “Bancarización” del pago de las pensiones 
de quienes no cobraban por la vía de 
“Tarjeta de Débito”, y con el  pretexto 
de que era solo temporalmente 
mientras pasaba la pandemia 
ya podrían regresar al sistema 
de pago por cheques; y un 
grupo de funcionarios 
de “Banorte” ya tenía 
a la mano las tarjetas, 
aunque fuera con datos 
inconsistentes, y no les 
quedo de otra que aceptar 
a gritos y sombrerazos de 
muchos, la nueva forma de 
pago, aunque un mínimo del 
1% se resistió en ese momento.
En días pasados, con bombo y 
platillo se dio a conocer en los medios 
escritos y en las benditas redes sociales 
que el ISSEMYM  se modernizaba y echándole 

la culpa a la Pandemia, ya podrían tramitar 
los diferentes créditos propios que otorga 

directamente el instituto por internet, días 
después se anunció la cancelación del 

caduco programa de pase de lista, o 
sea la  verificación de supervivencia, 
trimestral, a partir del 1 de octubre, 
y solo por excepción llamarían 
algún jubilado presencialmente, en 
cascada se anunció la solicitud de 

citas  por internet para diversos trámites  
administrativos en las Unidades de 

Atención al Derechohabiente y fue el 
“vocero” de tales acciones de modernización  

administrativa, en un noticiero de TV (nueve) el 
C. Carlos Roman Reyes Director de las Unidades 

de Atención al Derechohabiente, que después de verlo 



y escucharlo nos llenó 
de  más desinformación, 
más  que orientarnos 
a los jubilados nos 
acabó de confundir, denoto 
desconocimiento de lo que decía.
Nos recordó con lo que se empezó, esa 
modernidad Informática que ya se cumple 
poco más de un año, puesto que fue justamente 
en julio del año 2019 en que se inició; que los 

jubilados y pensionados ya tendríamos sin 
más ni menos que  imprimir los talones de 

pago quincenalmente, situación que casi 
de manera express,  se implementó y a la 

buena de dios batallando y para muchos es 
la fecha en que no saben ni por dónde, y tienen 
que acudir al nieto en el mejor de los casos o a 
un cibercafé a que ahí les hagan el trabajo con su 
respectivo pago.
Ahora en la nueva normalidad y en la etapa de la 
semaforización, con los debidos cuidados sanitarios, 
ya empezamos a darnos una vuelta por los lugares que 
acostumbrábamos a visitar, y me tope aseándome el calzado, 

en los portales que por cierto estaban desiertos a un buen 
amigo jubilado, Gregorio, me saludo muy afectuosamente y 

me replico que dice Ud. Licenciado de que ahora todo en el 
issemym hay que hacerlo por internet, y yo le dije que buen 

tema me traes a la mesa y lo invite a tomar café para que me 
platicara más ampliamente del tema desde su perspectiva, el 

café por cierto  muy desolado nos encontramos menos mesas 
y ningún comensal; inicio narrándome que con esta epidemia 

informática que había invadido  al issemym, que se tenía un 
total desconocimiento porque no debemos olvidar que los 
jubilosos nos quedamos  atrás entre  otras cosas, en el 
reglón de la computación, y por ende teníamos que 
acudir algún familiar cercano (hijo/nieta), que 
tuviera primero su laptop e impresora para que 
nos ayudara a imprimir los “Talones”, que 
nos piden para una consulta el surtimiento 
de los medicamentos y en fin para 
cualquier trámite administrativo, 
que antaño el instituto nos los 
entregaba cada tres meses, sin 
ningún costo.
Ya entrados en platica 
de café muy amena 
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que nos hizo recordar viejos 
anécdotas universitarios, le decía 
que muchos de los jubilados me comentaban 
que estaban acudiendo a negocios de internet 
(escritorios públicos), y yo les decía a cibercafés 
a realizar el trámite y que esta tenía un costo, 
si los quería en blanco y negro o a color tenían 
un precio diferente y eso lo tenemos que hacer por 
24 quincenas, año con año, hasta el fin de nuestra 
existencia.
Tercio la plática otro amigo en común de ambos 
y nos recalcó que ya no serían los puros talones, 
que ahora también los préstamos quirografarios, 
citas administrativas para cualquier otro tramite; 
y yo de inmediato les interrogue  que dentro de lo 
novedoso de las nuevas tecnologías que me dicen, 
de las citas médicas, las interconsultas con médicos 
especialistas, el surtimiento de medicamentos, los 
vales de medicinas subrogadas, que es más urgente 
en tiempos de pandemia, hasta cuando les llegaría 
la sistematización, que a mi modo de ver ese rubro 
debió ser lo primero, puesto que del total de la 
población derechohabiente que oscila en  poco más 
de 1´300  mil, derechohabientes de los cuales casi 70 
mil son jubilados y pensionados, y, en consecuencia 
tanto activos como pensionados tenemos mayor 
necesidad de atender primordialmente la salud, 
y las grandes  minorías solicitan u préstamo o 
tramitan administrativamente una reposición de 
credencial, un actualización de carta testamentaria, 
un seguro de fallecimiento y los que reúnen los 
requisitos una solicitud de pensión en sus diferentes 
modalidades entre otros muchos trámites de carácter 
administrativo pero 7 de cada 10 acudimos a tramites 
del servicio médico.
Total que nunca terminamos con de ponernos de 
acuerdo en cuanto a que uno decía que será más 
barato comprar mi  “lap top” en paguitos chiquitos, 
y tomar un curso avanzado de cómputo, yo les decía 
que a estas alturas de la vida  y con nuestras propias 
limitaciones físicas de la edad, era mejor ir al ciber 

y ahí hacer todos los tramites resultaban 
más sencillos y más  baratos;  Munguía el 

ultimo que se había integrado ya  casi al 
final  replico se van a enterar de todos mis 
datos personales  ajenas a nosotros y en 
estos tiempos y a nuestra  edad resultaba 

muy  arriesgado, afirmando  que él 
le intelige entre un 20/25% de la 

computación y  nos confesaba 
que había ingresado  a navegar 
a  App de  la plataforma del 
issemym  ofertada por el 
instituto, y que le resultaba 
muy tortuoso lograr el 

propósito y llegar al término 
del proceso, que solo un joven 

con conocimientos en telemática, 
con paciencia le podía entender a los 

novedosos  sistemas dados a conocer recientemente 
en las infografías publicadas por el organismo en la 
pagina oficial del issemym.
Yo terminé diciéndoles que el ISSEMYM asumió y 
dio por hecho, que los pensionados y pensionistas 
en un alto porcentaje teníamos y manejábamos las 
computadoras, puesto que vino a mi memoria que 
en los años 1982-1989 en un pasquín denominado 
“guía informativa” de prestaciones y servicios 
al derechohabiente,  nos llevaban de la mano 
orientándonos sobre los diferentes tramites que 
otorga el instituto; y ahora sin ninguna orientación 
técnica ni mucho menos asistencia en el camino, 
nos mandan  al matadero, y a decir de los que saben 
de estos temas informáticos, se corre el riesgo que 
a lo largo del territorio estatal se esté  fugando  la 
información personal de quienes acudimos a lugares 
públicos hacer trámites gubernamentales ya que 
por nuestro desconocimiento pueden permanecer 
los archivos en esos despachos públicos; pero en 
fin las autoridades del issemym tiene tiempo para 
enmendar estas y otras muchas  fallas, en que se está 
incurriendo, de tal suerte que se vean beneficiados  a 
los jubilosos y no acaben por perjudicarles con tanta 
sistematización  y nula capacitación para los usuarios 
que tanto la necesitamos, nos disputamos pagar la 
cuenta despidiéndonos con un común denominador 
a ver qué pasa y finalmente cada quien pago su 
cafecito; No si antes me (RODOLFO Y CANUTO)
ME  emplazaron  a tocar el tema  de los créditos 
(prestamos) y me comprometí que en la próxima 
colaboración hablare de ese polarizado tema .
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El H. Consejo Universitario de la Universidad 
Autónoma del Estado de México aprobó el decreto 
mediante el cual se establece que los planes y 
programas de bachillerato y estudios profesionales 
en la modalidad escolarizada puedan impartirse en 
la modalidad mixta. 

Durante la sesión ordinaria correspondiente al 
mes de octubre del máximo órgano de gobierno 
de la institución, el rector Alfredo Barrera Baca 
afirmó que una vez que se regrese a la normalidad, 
la impartición de clases en la institución alternará 
la modalidad presencial y virtual en aquellas 
unidades de aprendizaje teórico-prácticas. 

En el Patio del Centenario del Edificio de Rectoría 
consideró que no deben descartarse las capacidades 
y aprendizajes adquiridos durante la contingencia 
sanitaria por la pandemia de COVID-19, que exigió 
el cambio a clases en la modalidad virtual, posibilitó 
la capacitación de docentes y su adaptación a la 
enseñanza virtual. 

El decreto considera, entre otros aspectos, 
garantizar apoyos económicos que permitan a 
estudiantes de escasos recursos contar con el 
servicio de conectividad como elemento esencial 
para el sistema de enseñanza virtual; asimismo, se 
emitirán, armonizarán y actualizarán las normas 
de operación, supervisión y evaluación pertinentes. 

En esta sesión también fue aprobada por 
unanimidad la creación de la Maestría en 
Psicología y Salud, en la que participan los centros 
universitarios de la UAEM de Atlacomulco, 
Ecatepec, Nezahualcóyotl y Zumpango, que 
permitirá fortalecer académicamente los órganos 
desconcentrados de la institución. 

Este nuevo programa, con duración de dos años, 
tiene como objetivo la evaluación, intervención y 
estudio de procesos psicosociales involucrados en 
la salud de las personas. Contará con las líneas de 
creación y aplicación en las áreas de investigación 
de intervenciones y evaluaciones, así como la 
biopsicología, salud y sociedad. 

• El rector Alfredo Barrera Baca consideró que no deben descartarse las capacidades 
y aprendizajes adquiridos durante la contingencia sanitaria por la pandemia de 
COVID-19, que exigió el cambio a clases en la modalidad virtual, posibilitó la 
capacitación de docentes y su adaptación a la enseñanza virtual. 

Consejo Universitario de UAEM respalda 
modalidad mixta en la educación
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El seleccionado nacional mexicano continua su 
preparación rumbo al Mundial Futbolero Qatar 2022, 
con los encuentros desde Austria frente a los conjuntos 
de Corea del Norte y Japón los días 14 y 17 del mes de 
septiembre (mes patrio), precisamente a unos días de 
que la FIFA publique la nueva clasificación del ranking 
mundial del balompié internacional, donde actualmente 
México se encuentra en la posición 11.

El tricolor es líder de la Concacaf, seguido del seleccionado 
Estadounidense, y hoy bajo la conducción del “Tata” 
Gerardo Martino, ha mantenido la clasificación mundial 
del año pasado, misma que encabeza sorpresivamente 
el conjunto de Bélgica, seguido de Francia y Brasil, 
Inglaterra y Portugal de la tercera a la quinta posición 
respectivamente.

El seleccionado mayor del balompié nacional, viene de 
empatar a 2 tantos con Argelia y derrotar a su homólogo 
de Holanda por la mínima diferencia, ambos duelos 
celebrados en el Continente Europeo.

Este mes de noviembre, se cumplen ya 45 años de la 
distinción al Premio Nacional de Deportes, que reconoce 
a los mejores atletas mexicanos y que desde 1975 de su 
institución ha entregado 214 premios, a diversos deportistas, 
entrenadores y personalidades involucradas en el fomento y 
mejora del deporte de nuestro país.

De ese total, 193 distinciones han sido para el Premio 
Nacional de Deportes y 21 del Premio Nacional de Mérito 
Deportivo, máximas distinciones otorgadas por el gobierno 
de México, a lo más sobresaliente del deporte cada año y 
consiste en un diploma oficial con membrete del gobierno 
federal y rúbrica del presidente en turno, una medalla y un 
estímulo monetario determinado por la Comisión Nacional 
de Cultura Física y Deporte (CONADE).

Entre las disciplinas con más reconocimientos destaca el 
atletismo, con 36 premios otorgados, en especial a la disciplina 
de caminata, que ha recibido 15 de estos galardones en la 
modalidad de deporte no profesional.

Y como olvidar que entre los marchistas premiados destacan 
varios mexiquenses, como Carlos Mercenario Carbajal, 
Joel Sánchez Guerrero, Bernardo Segura Rivera, María 
Guadalupe González Romero y Noé Hernández Valentín.

México Mantiene su Posición como Líder 
de Concacaf.

Cumple 45 Años el Premio Nacional 
del Deporte.
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Tras un exitoso desenvolvimiento durante las últimas 
etapas de la Online World Cup Series, habilitada a raíz del 
confinamiento para que los atletas de powerlifting sigan activos, 
la pesista paralímpica mexicana Amalia Pérez, se colocó en la 
gran final que se desarrollará el próximo 17 de septiembre.

La tricampeona paralímpica mexicana obtuvo 126.34 puntos, 
contra 119.46 de la rusa Vera Muratova, que tuvo que 
conformarse con el segundo lugar y con ello lograr su pase a 
la ronda final.

La Online Series brindó a los deportistas la oportunidad 
de competir desde su ciudad natal, debido a la pandemia, 
pues la dinámica de la justa se basó en enviar videos de sus 
levantamientos a través de una plataforma online.

Los intentos de levantamiento son juzgados de manera 
remota por los oficiales técnicos de World Para Powerlifting 
y los resultados se basan en una fórmula (puntuación AH), 
que proporciona una comparación justa entre los atletas de 
diferentes categorías de peso.

Luego de 32 años de espera, la afición de Los Dodgers 
de Los Ángeles por fin lograron un nuevo campeonato en 
la Liga Mayor de Beisbol, pero mayor satisfacción para 
la comunidad latina ver el surgimiento de las estrellas 
mexicanas Julio Urías y Víctor González, quienes dieron el 
cerrojazo de oro para la conquista del título.

Como no recordar al famoso “Toro” de Etchohuaquila, 
Fernando Valenzuela, quien logró la hazaña con el equipo 
Angelino.

Durante el Campeonato Mundial Medio Maratón Gdynia 
2020, -primer evento internacional de los maratonistas mexicanos 
desde que inició la pandemia y primer filtro para los hombres 
hacia el Maratón olímpico de Tokio 2020-, celebrado en Polonia, 
el conjunto azteca logró posicionarse en la quinta posición.

Úrsula Sánchez y José Luis Santana fueron los primeros 
latinoamericanos en cruzar la meta, que además permitió a seis 
de los siete corredores mexicanos mejoraron su marca personal, 
contribuyendo para que la rama femenil concluyera en la 
posición mencionada y así lograr la mejor actuación mexicana en 
campeonatos mundiales. 

Por equipos varonil, México ocupó el sitio 12 y también fue el mejor 
país de América. Lo destacado es que solo hubo tres participantes 
cuando había más fondistas de otras naciones que cumplieron los 
parámetros para participar en esta justa. 

José Luis Santana (sitio 29, 1H01:11) y Juan Joel Pacheco (30, 
1H01:20) lograron su mejor marca personal. Jesús Esparza terminó 
en el 96 (1H04:35). 

Histórica Actuación Mexicana 
en Mundial de Maratón…

Amalia Pérez, Finalista en la 
Online World Cup Series…

Dodgers Campeón, Bajo Pitcheo 
Mexicano…
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Todo indica que Joe Biden, será el próximo 
presidente de los Estados Unidos, los números le 
favorecen, ante estos Donald Trump, reaccionó 
alegando una serie de anomalías en el proceso 
electoral, por ende, impugna el resultado y 
acude a las máximas instancias legales para que 
declaren nulas las elecciones

Aquí en nuestro país solemos decir que se trata 
de “patadas de ahogado” de un Trump que le 
está diciendo adiós a sus anhelos de reelección.

Lo que nadie puede poner en duda que el citado 
proceso electoral captó la atención de todo el 
mundo, se trata pues del país más poderoso del 
orbe

Por ahora el resultado marca a Biden como el 
ganador, pero la lucha sigue y no es imposible 
una voltereta En eso los norteamericanos son 
especialistas.
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El show mediático del proceso electoral nos 
permitió ver agencias y periodistas muy malos, 
con aires de semi dioses haciendo el ridículo y 
mostrando su ignorancia.

De ganar Biden como por ahora lo parece, la 
cuestión es ¿qué le espera a México? Tendrá López 
Obrador el tacto, la fortuna de cautivar al Biden y 
hacerlo su amigo como presume de la amistad que 
tiene con Trump

Nadie puede negar que el proceso electoral en 
Estados Unidos, hizo que la pandemia que padece 
el mundo entere, se viera relegada a un segundo 
plano. Pero la telecomedia no termina a menos que 
Trump acepte que perdió y le demos vuelta a la 
página.

Ya que hablamos de un segundo plano, el tercer 
informe de Alfredo del Mazo Maza, paso de noche, 
la mayoría de los ciudadanos de nuestra entidad 
lo considera un gobernante gris y desaprueban su 
gestión y la verdad, ni cómo defenderlo

Por último. no se ve como inviable que el nombre 
de Eruviel Ávila se vea implicado en la lista de 
funcionarios acusados de corrupción y por ende 
de desfalco del erario, su nombre se sumaría a 
personajes de la talla de Rosario Robles, de Lozoya, 
de Luis Videgaray, sólo por mencionar algunos 
nombres.

Así que tendremos un fin de año cargado de 
muchas noticias, pero la mejor noticia será que 
usted amable lector junto con toda su familia y 
todos sus seres queridos se sigan cuidando y con 
ello cuiden sus vidas, deseo que extiendo a todos 
los seres humanos.
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Este año la centenaria tradición de visitar 
las tumbas de nuestros seres queridos tuvo que 
modificarse debido a la emergencia sanitaria; 
sin embargo, el gobierno municipal de Toluca, 
con respeto y cariño, limpió y colocó flores tanto 
en los panteones municipales como en los 36 
delegacionales, como símbolo de amor a los 
fieles difuntos en esta conmemoración de Día de 
Muertos.  

El gobierno local que preside el alcalde Juan 
Rodolfo Sánchez Gómez invita a la población 
a evitar que la contingencia sanitaria sea factor 
para el desarraigo de las tradiciones de nuestras 
comunidades y pueblos, por lo que se recomienda 

• Invita el gobierno local a honrar la memoria de 
nuestros ancestros con responsabilidad y desde casa

Limpian y 
colocan 

flores en los 
panteones de 

Toluca 
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hacerlo con responsabilidad desde nuestros hogares, 
honrando la memoria de nuestros ancestros. 

Por ello, como parte de la estrategia para reducir los 
contagios por COVID-19, a través de la Dirección 
General de Servicios Públicos la administración de 
la capital realizó tareas de limpieza y colocación 
de flores en panteones, plazas y corredores 
públicos, como contribución para mantener vivas 
las tradiciones.

Resultado de lo anterior se adornaron el Cementerio 
Municipal, el Panteón Municipal “La Soledad” y 
los 36 panteones delegacionales con flores de nube, 
terciopelo y cempasúchil, ésta se colocó además en 
los camellones de la avenida Miguel Hidalgo, entre 
la ex cama de piedra y José María Pino Suarez; en 
las glorietas de La Marina y La Maquinita; sobre 
Calzada al Pacífico, en las plazas Fray Andrés de 
Castro, González Arratia y de los Mártires; Paseo 
Colón y el Jardín Mario Colín. 

Asimismo, en este contexto las autoridades 
municipales reiteran su exhorto a la población 
para cuidar la salud de todos con el uso correcto 
del cubrebocas, lavado frecuente de manos, sana 
distancia, evitar salidas innecesarias y reuniones. 
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Obtienen en el Estado de México 58 mil 
471 personas su alta sanitaria tras recuperarse 
de manera satisfactoria del COVID-19, así lo 
dieron a conocer autoridades de la Secretaría 
de Salud estatal, quienes exhortaron a la 
población a continuar con las medidas 
sanitarias preventivas como uso de cubrebocas, 
lavado frecuente de manos y evitar sitios con 
aglomeraciones.

Al corte de las 20:00 hrs, personal del sector 
salud encabezado por el Doctor Gabriel 
O’Shea Cuevas, señaló que suman 94 mil 
346 las personas que han dado positivo al 
nuevo coronavirus tras realizarse una prueba 
de laboratorio, casos a los que personal del 
Instituto de Salud del Estado de México (ISEM) 
dan seguimiento epidemiológico.

• Se elevan a 21 mil 338 los casos sospechosos de portar 
el virus SARS-CoV-2._

• Exhortan autoridades a fortalecer las medidas 
sanitarias preventivas como uso de cubrebocas, lavado 
frecuente manos y evitar sitios con aglomeraciones.



21Ágora Mexiquense

Informaron que 21 mil 338 casos se encuentran 
como sospechosos de estar contagiados, asimismo, 
se contabilizan 19 mil 444 personas en resguardo 
domiciliario y 124 mil 902 casos resultaron 
negativos a la prueba.

Detallaron que mil 643 mexiquenses están 
hospitalizados en las diversas instituciones de 
salud de la entidad, mil 786 son atendidos en 
nosocomios ubicados en otros estados del país y 
lamentablemente 13 mil 002 fallecieron a causa de 
este nuevo padecimiento.

Por su parte, el Gobernador de la entidad, Alfredo 
Del Mazo Maza, reitera que la única forma de 
continuar avanzando de manera segura en la 
entidad es con el apoyo y responsabilidad de 
todos, por lo que exhortó a continuar con la sana 
distancia, el uso de cubrebocas y lavado frecuente 
de manos.

La Secretaría de Salud del Estado de México 
recuerda a la población que sigue activa la línea 
COVID-19 en el número 800-900-3200, donde 
personal especializado brinda orientación e 
información actualizada sobre la enfermedad que 
produce el virus SARS-CoV-2, así como apoyo 
psicológico en caso de requerir.
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El mayor reto para las zonas turísticas de México 
es atraer viajeros extranjeros y asegurar, a través de las 
redes, que los hoteles y restaurantes siguen los protocolos 
de sanidad y son rigurosos con la desinfección de áreas, 
detalló el chef  Christian Maldonado Álvarez, en la 
Universidad Autónoma del Estado de México.

Al dictar una conferencia virtual en línea, en el 
marco del 20 aniversario de la Licenciatura 
en Gastronomía de la Facultad de 
Turismo y Gastronomía de la UAEM, 
el experto sostuvo que el restaurantero 
es uno de los sectores de la economía 
más afectados en todo el mundo por la 
pandemia de COVID-19. 

 Señaló que los protocolos sanitarios 
para los restaurantes son distintos en cada 
estado; sin embargo, en términos generales 
el aforo de comensales no puede ser mayor a 50 
por ciento. 

“La reapertura de restaurantes está condicionada a una 
separación de metro y medio entre mesas; la recepción 

• En Cancún algunos hoteles reportan 15 por ciento de 
ocupación, lo que exige un ajuste en los precios para atraer 
a nuevos clientes y generar estrategias conjuntas para 
ayudarse entre sí, como ofrecer servicio de alimentos a los 
hoteles.

debe ofrecer a comensales tapetes sanitizantes, gel 
antibacterial, toma de temperatura, así como llevar una 
bitácora de ingreso. Asimismo, todo el personal del 
restaurante debe portar cubrebocas y guantes, además 
de llevar un riguroso seguimiento médico”. 

Al compartir su experiencia en la apertura de la zona 
turística de Cancún, Christian Maldonado 

Álvarez manifestó que algunos hoteles 
reportan 15 por ciento de ocupación, lo 

que exige un ajuste en los precios para 
atraer a nuevos clientes y generar 
estrategias conjuntas para ayudarse 
entre sí, como ofrecer servicio de 
alimentos a los hoteles.

Finalmente, indicó que ante un probable 
rebrote de contagios de COVID-19, los 

restaurantes estarían obligados a cerrar 
nuevamente y ofrecer sus servicios a través 

de plataformas digitales para entregas a domicilio. 
Hasta el momento, el uso de redes sociales y las 
recomendaciones de los comensales han contribuido a 
la supervivencia de algunos restaurantes.  

Atraer viajeros 
extranjeros, mayor 
reto para las zonas 
turísticas de México 
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